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Нам 7 лет 
…Во дни сомнений, во дни тягостных раздумий о судьбах моей Родины, - ты один 

мне надежда и опора, о, великий, могучий, правдивый и свободный Сибирский 

Центр! Не будь тебя – как не впасть в отчаяние при виде всего, что совершается 

дома? Но нельзя верить, чтобы такой Центр не был дан великому народу!… 

Лучшее тому подтверждение – твоя миссия… 

Эти красивые (и, конечно, шуточные) слова прозвучали 19 апреля на праздновании 

нашего 7-летия. Так нас поздравила председатель общества “Вера” Лилия Кравченко, а 

заодно подарила Елене Малицкой “розовую ленточку” на лацкан.  

Да, да, Сибирскому Центру исполнилось уже 7 лет – дата, быть может, не “круглая”, но 

вполне достойная напоминания. 

Мы праздновали свой день рождения не для того, чтобы нас похвалили, хотя, что греха 

таить, похвалы всем приятны. Мы попробовали собрать вместе друзей, чтобы вспомнить, 

как все начиналось, чуть-чуть отдохнуть и понять, как двигаться дальше.  

“7” считается числом сказочным, магическим. У нас 7 лет уже за спиной – нельзя сказать, 

что все совершалось легко и по мановению волшебной палочки, но, ей-Богу, СЦПОИ есть 

чем гордиться. А если магия этой цифре свойственна, то, хочется верить, что она лишь 

придаст нам дополнительной энергии… И что тогда будет к 10-летию!  

Спасибо всем нашим донорам, партнерам, клиентам за их работу, за постоянное 

сотрудничество с нами! Мы надеемся, что наш праздник вы будете считать и своим, ведь 

мы делаем общее дело. И будем вместе еще очень долго. Поэтому пожелаем себе сил, 

здоровья, профессионализма. Остальное – приложится.  

 

Россия – больше, чем Москва! 

Открытое письмо коалиции региональных НКО “За Гражданский Форум” 

18.06.2002 г.  

Г. Новосибирск 

Дорогие сограждане! 

Мы, представители организаций некоммерческого сектора России считаем, что можем и 

готовы играть ключевую роль в процессе развития гражданского общества на 

федеральном уровне. Коалиция “За Гражданский Форум” создана по инициативе 

новосибирских некоммерческих организаций в связи с тем, что небольшая группа 

московских НКО ограничила возможности развития тех инициатив, которые появились в 

результате проведения Гражданского Форума. 



Прошедший в ноябре 2001 г. Гражданский Форум собрал около 5000 НКО со всех 

регионов России. Мы объединились в желании укрепить диалог и сотрудничество между 

организациями Третьего сектора и органами власти на федеральном и региональном 

уровнях, рассматривая это как необходимый шаг в становлении гражданского общества. 

Мы полагали, что именно участие региональных НКО являлось существенным фактором 

этого процесса.  

Наша убежденность в том, что наше участие ценится, исчезала по мере того, как шло 

время: с ноября 2001 г. От рабочей группы Гражданского Форума официально не 

поступало никакой официальной информации. Так, до сих пор:  

 Нет информации о процедурах принятия решений рабочей группой.  

 Нет информации о статусе переговорных площадок и составе совместных рабочих 

групп общественных организаций и Правительства РФ (равно как и о прочих 

обсуждаемых механизмах поддержки гражданского общества). 

Сайт Гражданского Форума по-прежнему работает, но на нем не размещаются никакие 

новости. В частности, не было и нет никакой официальной информации о расходовании 

средств, собранных на проведение Форума, и об оставшихся после Форума 700 тыс. 

долларов.  

До сих пор не наблюдается никаких попыток организовать межрегиональное обсуждение 

того, каким образом можно эффективно использовать оставшиеся средства для 

достижения целей Гражданского Форума.  

Мы убеждены, что демократия сильна тем, что она отражает нужды, учитывает интересы 

и способности всех граждан. И что возможна она только в том случае, если существует 

равный доступ к информации, механизм, позволяющий всем заинтересованным 

гражданам быть услышанными и играть активную роль в определении будущего своей 

страны. Развитие гражданского общества в России находится на переломном этапе, когда 

созданный потенциал, если его не использовать, может быть потерян. Мы благодарны 

Президенту В.В. Путину за его усилия по организации Гражданского Форума. 

Действительно, на местном уровне это выразилось в большем взаимопонимании и 

сотрудничестве между НКО и органами власти во многих регионах. Коалиция “За 

Гражданский Форум” создана для того, чтобы гарантировать участие региональных НКО 

в этом процессе и на федеральном уровне.  

Мы, члены коалиции “За Гражданский Форум”, обращаемся ко всем НКО и 

заинтересованным согражданам с предложением: 

 принять участие в обсуждении любых проблем Третьего сектора на федеральном 

уровне; в том числе – в создании системы демократических выборов региональных 

представителей в совместные рабочие группы общественных организаций и 

Правительства РФ. Именно эти представители должны принимать участие в 

процессе принятия решений на федеральном уровне. 

Мы хотим, чтобы наши коллеги, входившие в рабочую группу Гражданского Форума, 

действовали согласно принципам Гражданского Форума, которые определяют все НКО 

равными и достойными партнерами в развитии гражданского общества. Это возможно 

только тогда, когда мы сделаем процесс открытым, будем работать вместе и установим 

постоянный информационный обмен. Никакие соображения о целесообразности, 



эффективности и скорости принятия решений не должны перечеркнуть договоренностей 

Гражданского Форума.  

Работа, которую нам предстоит сделать на пути построения демократии, трудна и 

ответственна. Цели, которые стоят перед нами, требуют делать все, что в наших силах. 

Мы убеждены, что возможности и опыт всех НКО должны быть использованы на благо 

России.  

Россия – больше, чем Москва! 

Мы приглашаем всех, кто разделяет нашу точку зрения, присоединиться к нам, а также 

высказывать свои мнения по адресу: Zaforum@cip.nsk.su.  

На сайте http://www.cip.nsk.su/e_events/02_forum/forum.html можно следить за регулярным 

обновлением информации о работе коалиции “За Гражданский Форум”.  

С уважением, коалиция “За Гражданский Форум”. 

Новосибирская областная общественная организация  

"Российское Воинское Братство". 

Новосибирская областная организация Всероссийского Общества Инвалидов (ВОИ). 

Межрегиональный Общественный Фонд  

“Сибирский Центр Поддержки Общественных Инициатив”. 

Сибирский филиал автономной  

некоммерческой организации "Институт развития прессы". 

Некоммерческое партнерство "Сибирский  

образовательно-консультационный центр "Коннект". 

Международная Психотерапевтическая Лига. 

Новосибирская областная общественная организация "Вера". 

Новосибирская областная общественная организация  

"Женское инициативное творческое объединение" ("ЖИТО").  

Новосибирская ассоциация женщин. 

Новосибирская городская общественная организация  

реабилитации инвалидов "ГОРИ". 

Общественная организация инвалидов  
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“Межрегиональный реабилитационный центр “Океан”. 

Новосибирская городская общественная организация инвалидов “Реабилитация. 

Образование. Занятость”. 

Новосибирская городская общественная организация инвалидов “Парус”. 

Некоммерческое партнерство преподавателей социальных наук. 

“Народное собрание” Ордынского района Новосибирской области. 

Новосибирская общественная организация “Восхождение”. 

Новосибирская городская общественная организация “Дипломатия через семьи”. 

  

О чем не сказал Президент 

18 апреля Владимир Путин обратился к Федеральному Собранию Российской 

Федерации с ежегодным посланием.  

Не более часа длилось выступление Президента России Владимира Путина перед 

Федеральным собранием. Несмотря на то, что президент сумел вместить концепцию 

ближайшего развития страны в столь небольшой промежуток времени, различные 

эксперты на протяжении нескольких дней продолжали обсуждать это послание. Они 

анализировали речь Президента вплоть до каждого слова, однако мало кто из них говорил 

о том, чего Президент не сказал.  

Ожидающие миллионы 

В ноябре прошлого года, может быть, не очень заметно для мирового сообщества, в 

Москве прошел всероссийский Гражданский форум общественных организаций. 

Возможно, впервые Кремль обратил внимание на эту часть общества. А это ни много ни 

мало - три с половиной миллиона активистов, объединенных в триста тысяч 

общественных неправительственных организаций.  

Более полутора тысяч лидеров общественных организаций со всей России смогли 

встретиться с высоким руководством страны, чтобы вместе выработать концепцию 

взаимодействия власти и общества для строительства гражданского общества.  

В обращении к ним Путин сказал следующее: “...сейчас стране крайне нужна 

интеллектуальная мобилизация, нужны работающие эффективные модели сотрудничества 

государственных и гражданских институтов. Мы вместе обязаны использовать данный 

нам исторический шанс - иначе мы можем оказаться на задворках цивилизации”.  

И миллионы, которые благодаря своей общественно активной позиции, не привыкли 

ждать, прониклись словами Президента, осознав свою значимость для России. И 

руководствуясь словами Президента, они принялись строить гражданское общество, 

однако, ожидая ответных действий от Кремля.  

  



А как же мы? 

Может быть, более чем все остальные, послания Президента ждали общественники. 

Почему? Во-первых, это было бы еще одним подтверждением серьезных намерений 

власти сотрудничать с общественными негосударственными организациями. Во-вторых, 

это стало бы сигналом к действию для властей местного уровня, которых не пригласили 

на Гражданский форум в Москву. И, в-третьих, это было бы всероссийским признанием 

заслуг общественных организаций, которые уже более десяти лет на добровольной основе 

реализуют в России принципы демократии.  

Однако ни одного слова из часового монолога Президента не было посвящено ни 

гражданскому обществу, ни общественным организациям, ни чему, что было бы хоть 

немного близко к этой теме. И недоумение многих общественников сейчас можно 

выразить словами: “а как же мы?”.  

Действительно, а как же эти три с половиной миллиона людей?  

Ждите следующего послания 

Возникает ощущение, что Гражданского Форума не было. Послание президента, которое 

должно определять приоритеты страны, никак не обозначило общественные организации. 

“В общем, получается, что нас вроде бы и нет, или мы есть, но это не важно и не 

приоритетно для государства, а если быть точнее, для Президента”, - говорит Игорь 

Барадачев, менеджер по работе с органами власти Межрегионального общественного 

фонда “Сибирский Центр Поддержки Общественных Инициатив”.  

МОФ СЦПОИ - крупнейшая сеть ресурсных центров для некоммерческих организаций, 

активно работающая с местными органами государственной власти. Головной офис 

СЦПОИ находится в Новосибирске, а представительства в десяти городах Сибири. На 

протяжении семи лет совместно с органами государственной власти Сибирских 

регионов был проведен целый ряд коалиционных акций и мероприятий, конференций и 

обучающих семинаров, конкурсов проектов некоммерческих организаций. В прошлом году 

осуществлены совместные проекты на территории Сибирского федерального округа при 

поддержке полпреда в СФО.  

“В общем, в строительстве гражданского общества рабочих мест для общественных 

организаций, по мнению В. Путина, нет. Ждите следующего послания”, - с надеждой 

добавляет Игорь Барадачев.  

Весенняя Неделя Добра 

Эржена Баторова 

Весенняя Неделя Добра в Сибири – коалиционная акция некоммерческих, коммерческих 

организаций, представителей органов государственной власти и местного 

самоуправления, проходящая во многих регионах Сибири (Республики Бурятия и Алтай, 

Красноярский и Алтайский края, Тюменская, Омская, Кемеровская, Томская, 

Новосибирская, Читинская, Иркутская области). 

  



С чего начиналось: 

Весенняя неделя добра – не сегодняшнее “изобретение”. Она проходит в России уже 

несколько лет, но в Сибири “Неделя” заставила говорить о себе впервые в 2001 году. В 

рамках многочисленных акций (около 650) приняли участие более 120 тысяч человек, из 

них более 23 тыс. человек на добровольческой (благотворительной) основе. В целом было 

оказано услуг и собрано гуманитарной помощи на сумму более 1,5 миллионов рублей (см. 

“Эффект присутствия”, №2-2001).  

На самом деле многие участники ВНД, и прежде всего некоммерческие организации, 

занимались в течение 7 дней своей обычной деятельностью, заметно повысив лишь 

информационную составляющую (посвящали свою работу ВНД). То есть Весеннюю 

Неделю Добра можно рассматривать как хороший PR-инструмент. 

Практически в каждом регионе состоялось торжественное подведение итогов Недели 

совместно с органами государственной власти и местного самоуправления.  

Продолжение следует: 

В 2002 г. Бурятия посвятила Неделю решению проблем беспризорных детей. В 

оргкомитет вошли 14 общественных и государственных организаций, а о поддержке 

заявили 26. В список мероприятий попали экскурсии для детей, обеспечение питанием и 

гигиеническими процедурами, медицинское обследование, устройство на летний отдых, 

составление “горячей карты” Улан-Удэ, антиэкскурсия для журналистов, посадка 

деревьев и кустарников, рок-концерт… 

В Иркутске тема “повторилась”. Только акции по сбору одежды и обуви для 

беспризорных и безнадзорных детей начались еще в середине марта. Соответственно в 

течение самой недели эти вещи распределялись. Детям были также оказаны и другие 

услуги: горячее питание, дезинфекционная обработка, психологическая помощь и т.д. 

Интересное направление работы предложила молодежная группа Иркутского Красного 

Креста: в течение ВНД они вели агитацию донорства среди молодежи Иркутска, а 

станция переливания крови организовала временные пункты сбора крови на базе 

студенческих поликлиник. 

(Более подробные материалы из региональных представительств см. ниже). 

В Омске более 20 организаций привлекли к работе жителей своих микрорайонов, 

представителей ТОСов, других НКО. Так, например, Ресурсный центр общественно-

активных школ задействовал в акции “Будем здоровы” не только школы всех 

административных округов города, но и школы из сельских районов. Общество 

“Милосердие” организовало проведение оздоровительного и лечебного массажа жителям, 

оказало адресную помощь (мытье окон, квартир) нуждающимся. Детская общественная 

организация “Оазис” провела акцию “Если рядом друг” – собрала вещи, книги, 

настольные игры и канцелярские принадлежности для центра социальной помощи 

несовершеннолетним. 

В Томске ВНД открылась праздничным шествием участников от драмтеатра до пл. 

Новособорная, где молодежь дала концерт. Среди мероприятий Недели особое значение 

приобрели здесь акции по благоустройству и уборке города. “Молодежь не проблема, а 



ресурс” – вот основной девиз массовых выходов “с лопатами и метлами”. Среди школ 

города были подведены итоги конкурса “Чистый Томск”. 

Красноярск сконцентрировался в двух “точках” - микрорайоне “Солнечный” 

(благоустройство подъездов, чествование пожилых людей) и в центре города, в 

культурно-историческом музейном комплексе. Общественно-активные школы провели 

ВНД под девизом “Будь здоров!” - под этой “шапкой” прошли массовые забеги, 

различные спортивные соревнования, коллективные физзарядки. Завершилась ВНД 

акцией Добра межнационального культурного центра, под крышей которого мирно 

уживаются представители около 40 различных национальностей. 

В Новосибирске еще в преддверии Недели Добра общество “Вера” провело акцию 

“Розовая ленточка на лацкане” – 475 женщин были осмотрены и проконсультированы 

эндокринологами, гинекологами, гомеопатами, психотерапевтами. По самым скромным 

подсчетам оказанная помощь исчисляется 140 тыс. рублей. 

Благоустройством территорий занимались жители ул. Некрасова, микрорайонов “Русь”, 

“Менделеевский”, “Щ” и “Д”, члены клуба “ОПОРА” по ул. Вертковского. 

У Монумента Славы благодаря стараниям организации “Эхо” появилась плакучая ива, а в 

Академгородке в День Земли прошла акция по уборке лесов. 

“Правовое общество” приглашало на консультации всех желающих, а НП “Родительский 

дом” помогало приемным семьям разбираться в юридических, психологических и 

педагогических вопросах. Школа №79 посвятила Весенней Неделе Добра шахматный 

турнир для детей и взрослых, а “Имка-Смайл” показала в одном из райцентров спектакль 

“Незнайка на луне”… 

Подведение итогов состоялось 3 мая на набережной Оби во время большого праздника, 

посвященного открытию навигации. 

Работа в области в основном “легла на плечи” членов Молодежного парламента… 

Каковы особенности нынешней Недели?  

 Больше адресной помощи. 

 Больше акций, направленных на сообщество. 

 Больше PR (в Новосибирске, например, в метро “крутили” мультфильмы, в Барнауле на 

центральных улицах появилась наружная реклама). 

 Больше участвовали “малые” населенные пункты (в Кузбассе в Неделю “влились” 24 территории, в 

Новосибирске – 15, в Тюмени – 7 поселков юга области и т.д.). 

 Относительно “выровнялось” количество участников по регионам (в прошлом году с огромным 

перевесом лидировал Кузбасс, нынче “подтянулись” и другие – в Барнауле число участников 

выросло с 4,5 до 21 тыс. человек). 

  



Кемерово: Мы вместе создаем наше будущее 

Мы должны научиться относиться  

к друг другу внимательно, должны 

понять, что самое чудесное, самое 

высокое создание в мире - это человек. 

М.Горький 

Весенняя Неделя Добра-2002 еще и еще раз подтвердила, что людей неравнодушных, 

готовых прийти на помощь в трудную минуту, добрых и отзывчивых, в Кузбассе очень 

много. Судите сами: 

 16 городов и 8 районов Кемеровской области откликнулись на призыв “Давайте 

творить добрые дела”; 

 364 888 активных добровольцев принимали участие в акциях; 

 была оказана помощь 9178 нуждающимся; 

 экономический эффект составил почти 2 миллиона рублей. 

Поистине цифры впечатляют. И за каждой стоит очень многое.  

Так, студенты Кемеровского филиала Современного гуманитарного университета взяли 

шефство над школой-интернатом №64 для детей-сирот. Для ребятишек открыли 

компьютерный класс, видеозал, организовали секцию каратэ, собрали 300 книг (учебники, 

художественная литература), одежду и обувь.  

Школьники Ижморского района передали в поселковый приют и интернат для детей-

сирот собранные вещи, книги, канцелярские принадлежности, привели в порядок 

памятники. 13 пенсионерам ребята Красноярской сельской школы помогли убрать дворы 

после долгой зимы и изготовили 15 открыток ветеранам. 

Ассоциация старшеклассников “Новое поколение”, объединение студентов г. Белово 

объявили акцию “Чистый город - чистый дом”, а в Березовском учащиеся школы №1 

смастерили 10 кормушек для птиц. В поселке Мирный Ленинск-Кузнецкого района в Дни 

молодежного служения был разбит сквер, где у каждого участника теперь растет свое 

деревце.  

Чтобы перечислить все, что сделано, не хватит страниц нашего издания. Поэтому 

организаторы Весенней Недели Добра в Кузбассе (коалиция общественных 

организаций и органов власти) говорят всем “Спасибо!” за доброту, внимание, 

чуткое отношение к окружающим, за желание сделать нашу жизнь красивее и 

интереснее.  

В этом году участники ВНД провели ряд новых акций: “Рисунки детей в городском 

транспорте” (г. Кемерово), "Помой памятник" (идея принадлежит добровольцам). 

Инициативные бабушки из пос. Ягуновский провели акцию "Сердечки", добровольцы 

Союза Молодежи Кузбасса пришли в школу №92 г. Кемерово с "Уроками добра". 

Учащиеся школ и профтехучилищ г. Кемерово направили свои усилия на помощь 

одиноким пожилым людям в ремонте квартир. Участники акции "Добрые руки" (шк. №31 



г. Кемерово) посещали преподавателей - ветеранов своей школы, помогали им и 

поздравили с майскими праздниками. Акция "От сердца к сердцу" (г. Ленинск-Кузнецкий) 

позволила собрать 11 тысяч мл донорской крови. Акцию "Сладкоежка" провели ребята из 

ПУ №86 г. Белово. Они изготовили и передали в детские дома пирожные. Депутаты 

Ижморского района собрали деньги, закупили канцелярские товары и передали детям 

коррекционных школ района. 

Многие мероприятия проводились в тесном сотрудничестве организаций: 

 Отдел по делам молодёжи администрации г. Кемерово и БРОФ "Кузбасс против 

наркотиков" организовали марафон "Вместе мы сильнее".  

 Состоялась совместная акция городского студенческого отряда Кемеровской 

региональной общественной организации "Союз Молодёжи Кузбасса", 

профессиональных лицеев № 1, 49 г. Кемерово "Помой Памятник!". 

 Профессиональное училище № 3 и п\о "Азот" - совместно провели концертно-

игровую программу для детей интерната №101. 

"ВНД - 2002" стала для кого-то лишь началом постоянной помощи и сотрудничества 

(например, учащиеся ПУ №65 через социальную службу "Забота" решили оказывать 

помощь ветеранам, пожилым людям и одиноким инвалидам ежемесячно). 

Неделя завершилась, но добрые дела продолжаются – и это ее главный результат. 

Марианна Кузнецова 

Рассказывают участники Весенней Недели Добра… 

*** 

Идея добровольчества завоевала популярность в нашем училище. Само слово 

добровольчество “говорит” за себя – добро и воля, то есть дела или деятельность по 

доброй воле. Можно привести ряд высказываний великих людей о добре и доброте. Вот 

некоторые из них: “Чем человек умнее и добрее, тем больше он замечает добра в людях” 

(Блез Паскаль). “Ничто не обходится нам так дешево и не ценится так дорого, как 

вежливость и доброта” (Мигель Сервантес). “Доброта. Вот качество, которое я желаю 

приобрести больше всех других” (Лев Толстой).  

Что же могут дать человеку добрые дела? Кто видит в этом способ изменить к 

лучшему межличностные отношения, молодежь, например, воспринимает 

добровольчество как стартовую площадку для наиболее полной самореализации, а 

пожилым людям оно дает возможность почувствовать свою значимость. 

В этом году наше училище участвовало в проведении акции Благотворительного сезона 

“Доброе дело от доброго сердца”. Сначала мы определили для себя цель проведения этой 

акции: воспитание гуманного отношения, качеств взаимоподдержки, взаимопомощи у 

подростков, воспитание внутренней потребности внимательного отношения к людям. 

Затем мы закрепили за 15 семьями группу ребят во главе с классными руководителями и 

мастерами производственного обучения, четко распределили между ним фронт работы, 

распланировали деятельность по всем номинациям: 1. Уборка снега, чистка дворов. 2. 

Ремонт сельскохозяйственного инвентаря. 3. Ремонт изгороди. 4. Ремонт теплиц. 5. 

Ремонт в доме. 



Таким образом мы взяли шефство над ветеранами труда микрорайона. 

Наши молодые волонтеры выполняли работу с энтузиазмом; расчищали дворы от снега, 

делали косметический ремонт в домах (штукатурили, белили, красили), благоустраивали 

дворы. В Весеннюю Неделю Добра добровольцы тоже не остались в стороне. Ребята 

много сделали по благоустройству территории, участвовали в благотворительных акциях. 

А 8 мая ребята поздравили всех с Днем Победы. Ребята с удовольствием рассказывали о 

своей работе другим учащимся в училище, делились впечатлениями о том, что они 

услышали от своих “подшефных” об их нелегкой жизни. 

Работа наших ребят строилась таким образом, чтобы участники этой акции могли 

наиболее плодотворно использовать знания, навыки, приобретенные в училище. 

Можно отметить несколько положительных моментов в таких акциях – это связь двух 

поколений, общение ребят друг с другом и пожилыми людьми, возможность реализовать 

свой творческий потенциал, воспитание в подрастающем поколении таких качеств, как 

благожелательное отношение к людям, забота, доброта. 

Е.А. Бахтина,  

социальный педагог ПУ №48 

*** 

“Рядом с нами живут люди, которые нуждаются в нашей помощи — это ветераны, 

инвалиды, сироты. Приятно получать подарки, но когда сам даришь любовь, тепло — это 

вдвойне приятно. Сделанное вами добро вновь вернётся и согреет Вас!” - так написали 

наши учащиеся в газете “Лицеист”, посвящённой Весенней Неделе добрых дел. 

Дружно вышли ребята на работу по благоустройству территории лицея и прилегающего к 

нему проспекта Химиков. К первомайским праздникам мусор был убран, заблестели 

белыми поясками побелённые деревья. 

Накануне Дня Победы провели субботник по облагораживанию 5 памятных досок в честь 

земляков-кузбассовцев, прикрепили к ним алые гвоздики. 

“Подари людям радость” - так мы назвали акцию помощи пенсионерам Ленинского 

района. 

Светлую Пасхальную неделю пожилые люди встречали в светлых, с новыми обоями 

комнатах. В благодарность они угощали ребят чаем, своей стряпнёй, вели неторопливый 

разговор о жизни. Хочется отметить Корхову Марию, Куликова Сашу, Андрееву Анну, 

Григорьеву Любу, которые старательно работали на ремонте. 

Запоминающимся был концерт-встреча наших учащихся с подростками из Центра 

реабилитации Ленинского района. Аплодисментами от души поддерживали мальчишки и 

девчонки выступление юных артистов: Абдуразаковой Ильнары, Савельевой Марии, 

Кузнецова Алексея и других. Подпевали знакомые песни.  

16 мая лицеисты принимали участие в празднике улицы героя-земляка Марковцева. Снова 

прозвучали песни и стихи о войне. 



Добрые дела нельзя ограничить рамками одной недели. Любовь и добро – вечны. Недаром 

у одного из лицеистов сложились такие строки: 

“Протяни руку миру, 

Озари всех теплом, 

Затронь души лиру, 

Освети всех добром!” 

Т.И. Станкеева, 

заместитель директора по УВР 

*** 

Так назывался марафон для ребят, которые занимаются в секциях рукопашного боя в 

школе №5 г.Кемерово. Проводили марафон сотрудники и добровольцы БРОФ "Кузбасс 

против наркотиков" (исп. директор Берг Ж.Н.). 40 ребят, мальчишек и девчонок в возрасте 

от 5 до 16 лет показывали в этот день не спортивное мастерство, что им привычнее, а 

прошли по 5 маршрутам, где им пришлось рисовать, строить скульптуры, инсценировать 

заданные ситуации, принимать неординарные решения, демонстрировать свое умение 

понимать и чувствовать друг друга без слов. Поддерживали ребят в прохождении 

марафона их тренеры. Помогли организовать подобное мероприятие директор школы №5 

Е.В. Василенко, А.Б. Соломин, а также добровольцы-студенты 4 курса социально-

психологического факультета Кемеровского госуниверситета Ира, Аня, Вика, Саша. 

Завершился марафон общей фотографией на память и сладким столом для участников 

марафона.  

И.В. Коваленко, 

БРОФ "Кузбасс против наркотиков" 

*** 

Особенной была наша встреча с ребятами в клубе "Бабушкино лукошко" 21 апреля. Ведь в 

этот день у нас стартовала Неделя Добра. Я рассказала детям о девочке Ане и ее брате из 

далекой от нас Оренбургской области. Мир этой девочки сужен стенами квартиры. Но 

Аня - оптимист, у нее с братом много друзей, и Аня старается забыть о своей болезни. 

Я ребятам предложила нарисовать цветы, много цветов и послать рисунки Ане и ее брату. 

И вот цветы нарисованы, и конверт с семицветиком полетел в поселок Володарский 

Оренбургской области. Так лучик добра понес свое тепло от моих ребят к Ане. Еще до 21 

апреля зажгли в своих рисунках солнышки воспитанники детского комбината №58 

поселка Ягуновский и разослали по городу (зав.д/к Надежда Егоровна Тушкина, 

воспитатели Оксана Николаевна Белоцкая, Светлана Алексеевна Демяненко, Любовь 

Степановна Туружина, Наталья Ивановна Пасечная). Сестренки Лена, Катя, Маша, Аня из 

семей Хоруненко, Ильиных, Глухих подарили сердечки именинникам в ЛОЦ 

"Милосердие", а женщины из Клуба любителей песни "На завалинке" порадовали их 

задушевными песнями. 



Так маленькие лучики зажгли большое солнышко. Пусть катится оно над нашей Землей, 

согревая всех людей. 

Бабушка Люда 

(Людмила Денисовна Горушкина, руководитель 

детского клуба "Бабушкино лукошко", пос.Ягуновский) 

  

Тюмень: Если тебе доброволец имя… 

27 апреля 2002 г. Третьим Всемирным Днем молодежного служения завершилась в 

Тюмени Весенняя Неделя Добра. Более 5 тысяч добровольцев  

г.г. Тюмени, Ишима, поселков юга области приняли участие в проведении более 250 

мероприятий: трудовых и экологических десантов, тимуровских операций, 

благотворительных концертов и спектаклей, выставок и ярмарок, в сборе вещей, книг, 

игрушек, макулатуры и металлолома. Получателями помощи стали более 5 тысяч 

жителей. 

Прошедшие в 2001-2002 гг. Недели добра стали новой страницей в развитии 

добровольческого движения. Тысячи школьников, воспитанников детских домов и 

подростковых клубов, участники возрождающегося тимуровского движения, сестры 

милосердия и будущие социальные работники начали свой добровольческий опыт с 

участия в Весенних Неделях Добра. В 2002 году ряды молодых добровольцев 

пополнились за счет школьников юга области и молодых журналистов. 

Когда четыре года назад, впервые за много лет, слово "доброволец" зазвучало на экранах 

ТВ, по радио, появилось на страницах тюменских газет, журналисты удивлялись и 

вспоминали, в первую очередь, о добровольцах военного времени, много писали о 

добровольческих акциях, о победителях конкурса "Доброволец года". “Весенняя неделя 

добра – 2002” так заинтересовала молодых тележурналистов, что они сами стали ее 

участниками. Утренние программы телеканалов "Ладья" и Студии ТРТР, молодежной 

программы "Стоянка" не только говорили с молодыми телезрителями о добре, о 

возможности и необходимости участия в акции, но и стали организаторами субботников, 

конкурсов, пунктов приема вещей. Благодаря ТК "Паралакс" и Фонду футбольного клуба 

"Тюмень" 2000 подростков стали обладателями бесплатных билетов на открытие 

футбольного сезона. 

Недели добра - одна из самых ярких акций Агентства добровольной помощи "Участие", 

созданного на базе представительства Межрегионального Общественного Фонда 

"Сибирский Центр Поддержки Общественных Инициатив" (в рамках проекта 

"Расширение деятельности Ресурсного центра для НКО", поддержанного Фондом 

Евразия) в 1998 г. За четыре года работы накоплен практический опыт проведения 

массовых коалиционных акций, привлечения добровольцев по заявкам некоммерческих 

организаций и учреждений, менеджмента добровольческих программ. В 2002 г. начата 

реорганизация Агентства в Добровольческий центр - коалиционное объединение 

организаций, учреждений, физических лиц, участвующих в развитии добровольческого 

движения в рамках проекта, поддержанного Институтом "Открытое общество" (фонд 

Сороса). Оргкомитет прошедшей недели добра и действовавший в течение трех лет Клуб 



добровольцев стали прообразом Координационного совета - руководящего органа сети 

добровольческих организаций. Вновь создаваемый центр продолжит традиции Агентства. 

Объединяя усилия, знания, опыт и ресурсы добровольческих организаций, Центр будет 

содействовать созданию условий для общественного признания и эффективного 

осуществления добровольческой деятельности граждан всех возрастов, и, в первую 

очередь, - молодежи. 

Светлана Дремлюга, менеджер БФРГТ 

Алтайский край: сенсация 

В нашем городе набирается труппа для участия в бенефисе “Весенняя Неделя Добра”, 

который пройдет с 22 по 28 апреля. 

Множество ролей объединяет общая тема – сделать много добрых, полезных дел для 

тех, кто в этом нуждается: помочь сохранить природные богатства, сделать более 

чистыми и светлыми наши дворы, улицы, парки, города, поселки, деревни; оказать 

помощь пожилым людям, детям из малообеспеченных семей, воспитанникам детских 

домов и школ-интернатов.  

Каждый, кто хоть раз в жизни, руководствуясь лучшими побуждениями, делал добро, 

совершал хорошие поступки – Вас ждут только главные роли в нашем бенефисе!  

Воплотить свои идеи в жизнь, реализовать свой творческий потенциал Вы сможете, 

присоединившись к нашей труппе. 

Главный герой здесь – доброволец. 

Это добрых дел Мастер. 

Это человек, который часть своего свободного (личного) времени, сил, энергии, 

знаний, опыта бескорыстно тратит на помощь другим людям или обществу в целом. 

Прошлые гастроли, проходившие в г. Барнауле с 21 по 27 апреля 2001 года, объединили 

41 организацию, в них приняли участие 5187 человек (добровольцев – 2445 человек), 

получили помощь 1003 человек. 

Предлагаем примерный перечень главных ролей: 

Мэри Поппинс – лучший воспитатель и большой друг детей. 

Золушка – волшебница домашнего очага. 

Робин Гуд – защитник униженных и оскорбленных. 

Чебурашка и Гена – лучшие строители домов дружбы. 

У Вас есть возможность придумать свои роли 

и воплотить их в жизнь! 



Организацию бенефиса взяла на себя Алтайская краевая организация “Поддержка 

общественных инициатив”. 

Заявки на участие принимаются с 25 марта 2002 года. 

В следующей статье мы предоставим анонс мероприятий. 

Справки по телефону: (3852) 36–75–52, е-mail: poi@alt.ru  

Наш адрес: ул. Пролетарская, 65, 4 этаж, каб. 22, 24 

Занавес задернут, но аплодисменты не умолкают… 

Алтайская краевая общественная организация “Поддержка общественных инициатив” в 

конце марта объявила о том, что с 22 по 28 апреля 2002 года в Алтайском крае 

состоится бенефис “Весенняя Неделя Добра”. Для участия в нем набиралась труппа 

добровольцев.  

В середине мая Алтайский край посетили эксперты. Главным вниманием критиков, 

несомненно, стал предстоящий бенефис “Весенняя Неделя Добра”. Критикам предстояло 

поделиться своими впечатлениями и соображениями с организаторами регионального 

фестиваля, на котором должны были быть выбраны участники этой, второй по счету, 

акции. Тематика фестиваля – сделать много полезных и добрых дел – объединила 184 

спектакля. Встреча превзошла все ожидания. На участие было подано 83 заявки от 

различных творческих объединений. Труппа, в которую вошли 20 823 добровольца, 

подобралась очень сильная, готовая работать с разными режиссерами и в разнообразных 

жанрах (что и доказала разносторонность репертуара). Сделать бенефис как можно ярче 

помог профессионализм режиссера: используя интерактивные технологии, он сумел 

вовлечь 90 316 зрителей, которые не только следили за происходящим, но и сами 

принимали участие в постановках. Положительными тенденциями фестиваля, как 

отметили критики, является привлечение в труппу наибольшего количества человек, 

расширение географии показа спектаклей: фестиваль охватил, кроме гг. Барнаула и 

Рубцовска, Кытмановский, Калманский, Локтевский, Косихинский, Немецкий 

национальный районы и города Бийск и Новоалтайск. Порадовало разнообразие жанров: 

ярмарки, консультации, беседы, субботники, адресная помощь. Население смогло 

поучаствовать в конкурсе “зазывалок” и “привлекалок”. В процедуре награждения было 

предусмотрено 7 номинаций: “Стихотворение”, “Рисунки”, “Кроссворд”, “Зазывалки”, 

“Песня”, “Эссе”, “Сказки”. Для сценического действа были предоставлены площадки, 

улицы, парки, лекционные залы, аудитории, школы. Высокую оценку исполнителям 

бенефиса дали деятели культуры, наградив их бесплатными билетами на посещение 

концертов, выставок, дискотек. Организованные пресс-конференции способствовали 

повышенному вниманию средств массовой информации, а также муниципальных и 

государственных учреждений: так, приятной неожиданностью явилось подключение к 

фестивалю 22-х школ. Как заявили организаторы, трудно определить претендентов в 

номинации “Лучшая роль”, так как спектакли отличались высоким уровнем постановок, а 

роли были исполнены потрясающе профессионально. Но следует отметить, что Алтайская 

краевая общественная организация "Поддержка общественных инициатив" в октябре 2002 

года будет проводить конкурс “Доброволец года. История успеха”, где планируется 

определить лучших “актеров” бенефиса. На участие в конкурсе приглашаются все, 

желающие реализовать свои возможности и творческий потенциал.  
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Несмотря на положительные моменты, хотелось бы порекомендовать координаторам 

акции активно подключать разные слои населения к участию в ней, а также расширить 

сроки проведения. Целесообразно будет не останавливаться на достигнутом, а двигаться 

дальше и дальше, так как искушенная публика требует все большего мастерства и 

выразительности.  

Елена Ячменева,  

пресс-секретарь АКОО “ПОИ” 

Иркутск: Рука об руку с Весной 

Интересно, кто придумал, что добрые дела всем миром нужно творить именно 

весной? Наверное, очень светлый и чуткий человек. Ведь именно весной так 

чувствуешь себя способным и могущим творить пусть самые простые, но очень 

настоящие добрые чудеса. 

Весенняя Неделя Добра в Иркутске проходит уже не первый год. Всякий раз эта акция – 

коалиционная, в ней принимают участие не только добровольцы некоммерческих 

организаций, но и граждане города и области, власти, СМИ, а иногда и коммерческие 

организации. У ВНД в Иркутске уже появились свои традиции. Ежегодно во время акции 

проводится уборка городских парков, молодые люди, студенты помогают пожилым, 

организуется масса полезных и нужных дел. И 2002 год не стал исключением. 

В этом году 21 апреля более 200 добровольцев собрались, чтобы убрать Парк Парижской 

Коммуны, который расположен в центре города - излюбленное место отдыха иркутян. Но, 

несмотря на это, старый парк оказался “сиротой” - он не закреплен ни за каким 

муниципальным учреждением, уборка в нем производится лишь от случая к случаю. 

Поэтому для акции было выбрано именно он. Усилиями некоммерческих организаций 

города вычищена практически вся территория парка.  

Акцию “Чистая улица” провели некоммерческие организации городов и поселков области. 

Школьники и подростки раздавали листовки, оформляли стенды в районных 

администрациях, очищали реки и дворы. Всего в акциях приняло участие более 400 

человек. 

Еще одним добрым делом стала традиционная акция “Поможем пожилым”. Для 

представителей старшего поколения были организованы встречи с чаепитиями, 

практические занятия по методикам дыхания, способам концентрации и избавления от 

стресса, консультации специалистов (психологов, юристов). Состоялись выставки изделий 

пожилых людей. 

Доброй приметой акции стало участие в ней коммерческих организаций. В Иркутске 

внесла свою лепту аптека “Фармгарант”, в области – предприятия ОАО “Иркутскэнерго”.  

Пожалуй, перечислив еще массу цифр и имен, можно было бы поставить точку в 

прошедшей Весенней Неделе Добра, если бы не одно обстоятельство. Неделя весны и 

доброго участия в 2002 году в Иркутске была немножко особенной. Ее визитной 

карточкой стала акция “Дети улиц”.  

Беспризорники, ребятишки, родители которых в большинстве своем живы, обитают на 

улице. У многих из них есть жилье, только вот домом его не назовешь. Потому и живут 



кто в подвалах, кто в колодцах, где придется. Часто голодные, не мытые неделями, о 

сладостях и праздниках в большинстве своем ребята и не думают. Мысли у них другие – 

почти взрослые. Да и проблемы тоже не детские. 

Акция “Дети улиц” - не первая подобная акция в Иркутске. Операция “Бродяга” 

состоялась 6 февраля 2001 года. Около 50-ти ребятишек прошли тогда санитарную 

обработку, пообедали, получили чистую одежду, подарки, фрукты. А в 2002 году 

иркутским гаврошам подарили целую Рождественскую неделю. Были привычные 

бесплатные обеды и чистая одежда, внимательные взрослые. Но главное – у ребят 

случился настоящий праздник. С ними играли, показывали им праздничные 

представления, дарили новогодние подарки.  

Акция “Дети улиц-2002”, проходившая в Иркутске с 22 по 28 апреля, выполнялась в 

социальном партнёрстве государственных, общественных некоммерческих, религиозных 

и коммерческих организаций. В коалицию вошли более 30 организаций, более 150 

добровольцев помогали в ее проведении. Не остались в стороны и обычные жители 

области. Общими усилиями удалось собрать более 1 тысячи килограммов одежды.  

Акция проводилась во всех районах города. За семь дней более 300 ребятишек получили 

помощь. Все они прошли медицинский осмотр, в результате которого 14 ребят 

определены в больницы. 

С ними работали психологи. 16 человек поступили в приюты и возвращены в семьи. 

Ежедневно все дети получали горячие обеды, сладости и фрукты. 80 детей получили 

дезинфекционные услуги (очень важно, что часть ребят пришли на дезинфекционную 

станцию по собственному желанию), остальные - душ. А желающие могли даже 

подстричься. Почти все дети получили чистую одежду, собранную жителями города, и 

новое бельё.  

Последние три дня акции НКО, религиозные организации при поддержке департамента 

образования г. Иркутска работали с детьми в комбинате питания ИрГТУ, где детей не 

только кормили (горячие обеды, фрукты и сладости), но и дали возможность изготовить 

своими руками различные подделки, порисовать, поучиться играть на гитаре. Была у 

ребят и развлекательная программа (игры, песни, сценки и даже мультфильмы). 

Организаторы акции провели анкетирование детей, принимавших участие в акции в эти 

последние три дня. В основном дети проживают в неблагополучных семьях. Из 150 

опрошенных всего 12% посещают кружки, занимаются спортом. Соответственно 88% 

ничем не заняты. Из 88% детей и подростков 50% имеют желание заниматься в кружках, 

студиях, спортивных секциях. 

Судя по рисункам и подделкам, сделанными ребятами во время акции, эти дети не 

потеряны, они верят в свое светлое будущее. И наша задача определить для ребят дело по 

интересам, занять их свободное время. По мнению организаторов, это по силам и 

общественникам, и департаменту образования. Они попытаются предоставить каждому 

ребёнку такую возможность. А еще ребятишки получили памятку с адресами и 

телефонами организаций, которые могут помочь им одеждой, консультациями 

(юридическими и психологическими), в памятке были также указаны телефоны доверия.  

В отличие от прошлых акций, совместными усилиями была решена проблема нижнего 

белья – католическая церковь и другие религиозные организации, НКО и социальная 

защита г. Иркутска объединились и обеспечили столь важную часть акции (представьте 



себе, как одеть чистого ребёнка, не имея нижнего белья!). Впрочем, как уже было сказано 

выше, в акции участвовали не только НКО и религиозные организации. В сборе вещей на 

территории области приняли участия предприятия ОАО “Иркутскэнерго”, одежду 

получили не только иркутяне, но и дети области. 

Важно и то, что во всех мероприятиях наряду со зрелыми, опытными людьми участвовала 

молодёжь. Молодые люди сами планировали акции, искали ресурсы, собирали одежду, 

общались с детьми. Этот опыт пригодится им, где бы они не работали – в 

государственных структурах, бизнесе, НКО, СМИ.  

Добровольцы, активно участвовавшие в работе, действительно, получали истинное 

удовлетворение. Они видели результат: чистых, накормленных, одетых детей, их 

счастливые улыбки. Встретились и объединились замечательные люди, способные по 

доброй воле, без всякого вознаграждения делать большое дело, даже если это очень 

тяжело. Спасибо всем участникам акции! Это была хорошая работа. 

Огромную благодарность хочется выразить городской комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав, всем инспекторам-участникам акции и 

департаменту социальной защиты г. Иркутска. 

13 мая в здании Дома Дружбы народов прошли общественные слушания по поводу итогов 

акции “Дети улиц”. Присутствовали все НКО, принимавшие в ней участие, власти, в 

сотрудничестве с которыми шла работа. Диалог на слушаниях получился очень 

конструктивным: все присутствовавшие пришли к выводу, что проблема требует 

немедленного решения. Директор сети магазинов “Сэконд Хэнд” предложил идею 

социального магазина, а коалиция общественных организаций решила свою работу с 

детьми продолжить: теперь встречаться с детьми будем 2 раза в месяц, а может быть, и 

чаще.  

Кстати, такая встреча с ребятами состоялась уже 8-го июня на комбинате питания ИрГТУ, 

их покормили, провели анкетирование и снова позанимались с ними рисованием, играми, 

учили их творить своими руками. Такие занятия позволяют сблизиться с детьми, показать 

им, что есть и другая жизнь: светлая и добрая. Всех детей, которые хотят заниматься, 

организаторы постараются устроить в кружки, а тех, кто не учится - в школу. В этом им 

уже обещал помочь комитет образования.  

Нельзя тут не вспомнить и о средствах массовой информации. Впервые акция 

сопровождалась социальной рекламой на ИГТРК (автор Кичигина Наталья). Кроме того, 

информацию об акции можно было прочитать на популярных иркутских сайтах (дизайн-

студия “Абрис”). Освещение акции в СМИ было достаточно активным. А 21-й канал не 

только освещал акцию, но и собрал хорошие вещи для детей, то есть стал одним из 

участников общих действий. 

Правда, часто материалы в СМИ были однобокими: показывали либо заслуги 

общественности, либо государства. Лишь один или два сюжета объективно отразили 

информацию. Мы надеемся, что это вопрос времени, и понимание придёт.  

Хотелось бы, чтобы журналисты и редакторы всегда помнили, несмотря на бизнес и 

рейтинг, что они созданы для народа, и от них зависит, какая часть населения примет 

участие не просто в акции, а в решении социальных проблем. Чем шире проходит 

информация, чем больше возможности у населения узнать, где, когда и куда можно 

прийти и помочь, тем быстрее мы будем решать проблемы, тем нравственнее и добрее 



будет наше общество. А любая ссылка на моду и невостребованность добра в наше 

жестокое время непростительна. 

Татьяна Бабанова по материалам,  

подготовленным Эльмирой Семёновой, Еленой Лисовской,  

Фонд “Возрождение Земли Сибирской”,  

Иркутское представительстве СЦПОИ 

Республика Алтай: Помочь… Оказать… Заинтересовать… 

“Неделя добра” открылась акцией по очистке источника Аржан Суу. Общественные 

организации “Тенгри”, добровольческий центр “Ак Суу”, религиозная организация “Ак 

Хан”, представители организации Манжерокского сельского совета и все желающие 

провели чистку территории, прилегающей к целебному источнику.  

Предварительно в школах города прошли линейки, которые дали старт “Неделе”. 

Конечно, ее участниками были не только школьники, но школы – важнейший резерв ВНД. 

Студенты тоже не остались в стороне: так, в технологическом техникуме “Сервис” 

прошла конференция “Я и моя семья”, выбран новый студенческий совет. Студенты 

медицинского училища провели концерт в доме престарелых. Студсоветы учебных 

заведений города провели день открытых дверей для выпускников школ... Организаторы и 

участники “Недели добра” отмечают, что запланированные мероприятия были 

выполнены, но сделано еще много добрых дел – больших и малых, которые в план не 

входили. Одним из них был выезд добровольческого центра “Ак Суу” и студентов ГАГУ в 

противотуберкулезный санаторий с. Эликмонар, где были посажены деревья, убрана 

территория, сооружена детская площадка.  

Оргкомитет ВНД объявил благотворительную акцию по сбору вещей, игрушек, книг для 

малообеспеченных семей. Многие общественные организации, отдельные граждане, 

учреждения откликнулись на этот призыв. 19 апреля в общежитии гардинно-тюлевой 

фабрики члены городского общества инвалидов совместно с добровольцами центра “Ак 

Суу” и Детского фонда Республики Алтай доставили радость многим людям, раздав 

необходимые вещи, игрушки, книги. 

Весенняя Неделя Добра дает возможности всем желающим проявить милосердие и 

оказать помощь тем, кто в ней нуждается. Один день был назван “Днем донора” - его 

результатом стали 36 л безвозмездно сданной крови. 

По ориентировочным подсчетам проделанная за время ВНД работа оценена в сумму 131 

000 рублей, в акциях и мероприятиях приняли участие около 1 500 человек. 

Индивидуальную поддержку получили 88 семей: им раздавали собранные вещи, помогли 

обработать приусадебные участки, отремонтировать заборы. Актив Весенней Недели 

Добра составлял 54 человека из НКО, студенческих советов, ученических комитетов и 

представителей СМИ. Ход Недели освещался на страницах местных газет, в передачах на 

радио и телевидении. В этом году ВНД расширила свои границы и распространилась в 7 

районов Республики. 

Лидия Царегородцева  



Республика Бурятия: “УЛАН-УДЭ – ГОРОД КОНТРАСТОВ” 
(антиэкскурсия для журналистов, 27 апреля, 13.00) 

В рамках Весенней недели добра в Улан-Удэ специально для журналистов Агентство 

Социальной Информации–Бурятия проводит антиэкскурсию “Улан-Удэ - город 

контрастов”. От Дома печати ровно в 13.00 автобус с журналистами отправится на 

полуторачасовую экскурсию по “горячим точкам” нашего города. На это время вы 

сможете окунуться в незабываемую атмосферу незнакомого вам до этого Улан-Удэ. Улан-

Удэ глазами ребенка, живущего на улице. Экскурсия пройдет в самом центре города, и вы 

оцените, как говорят, “две большие разницы”.  

Почему мы приглашаем вас на эту антиэкскурсию? И почему собственно 

АНТИэкскурсию?  

С 22 по 29 апреля в Улан-Удэ проходит Весенняя Неделя Добра. "Весенняя Неделя 

Добра" - общероссийская добровольческая акция, история которой начинается в 1992 

году. В Улан-Удэ она состоится в третий раз. В этом году ВНД посвящена безнадзорным 

детям. Участие в акции принимают 18 общественных организаций при поддержке ряда 

государственных структур.  

Цель акции – привлечение общественного внимания к проблемам “детей улиц” и 

объединение сил добровольцев для оказания конкретной помощи безнадзорным 

детям.  

В Улан-Удэ Весенняя Неделя Добра проходит под лозунгом “Они – тоже наши дети”. В 

рамках Весенней Недели Добра организовано большое количество мероприятий, в том 

числе для безнадзорных детей проводятся краеведческие экскурсии и экскурсии по 

культурным местам нашего города.  

К сожалению, многие специалисты констатируют, что информация о жизни “детей улиц” 

в наших средствах массовой информации не всегда бывает правдивой и этичной. Для 

того, чтобы журналисты могли получить полную и исчерпывающую информацию, 

увидеть и почувствовать на себе “что значит быть безнадзорным ребенком”, мы и 

проводим антиэкскурсию “Улан-Удэ - город контрастов”.  

Экскурсию для вас проведут люди, которые уже на протяжении нескольких лет работают 

с безнадзорными детьми. Вы сможете задать им свои вопросы и получить 

квалифицированные ответы. Также в рамках антиэкскурсии вы ознакомитесь с условиями 

жизни наших детей, попробуете их ежедневный рацион, займетесь их ежедневными 

развлечениями.  

Итак, 27 апреля, суббота (это рабочий день), 13.00, автобус у Дома Печати. Не пропустите 

возможность на час совершенно бесплатно посетить другой город!  

Самое главное, мы хотим, чтобы наши действия продолжались не одну неделю, а долгое 

время, и оказывали реальную помощь нашим детям.  

Контактный телефон: (301-2) 21-62-50 asi@firnclub.ru (Баторова Эржена)  

  

mailto:asi@firnclub.ru


Они - тоже наши дети 

Наши дети – наша гордость. “Наши дети” – в самом широком понимании слова. Дети из 

Улан-Удэ рисуют и играют на музыкальных инструментах, танцуют и сочиняют стихи, 

побеждают в спортивных соревнованиях и всероссийских школьных олимпиадах. Мы 

говорим о них с гордостью, ведь они наше будущее. Они самые талантливые и умные, они 

- юные горожане Улан-Удэ. Мы умиляемся им и готовы встать на защиту малыша, если 

кто-то вздумает обидеть его. Однако у нас есть и другие дети. Они не пишут стихи, 

потому что некоторые из них даже не умеют читать и писать. Они играют в подвалах и 

разрушенных домах. Они редко ходят в школу. Они плохо одеты и часто голодны. 

Каждый день они должны побеждать в борьбе за существование. Мы не говорим о них и 

иногда вынуждены даже защищаться от них. Но ОНИ – ТОЖЕ НАШИ ДЕТИ.  

Именно под таким девизом прошла Весенняя Неделя Добра–2002 в Улан-Удэ. Более 

сорока мероприятий были направлены на привлечение общественного внимания к 

проблемам “детей улиц” и объединение сил добровольцев для оказания конкретной 

помощи беспризорным детям. Вот главные из них.  

Анкетирование “детей улицы”. Началом акции стало анкетирование детей улицы, 

проведённое силами добровольцев. Оно было направлено на выявление реальной картины 

жизни беспризорных детей и сбор информации о них - чтобы узнать реальные проблемы 

этих детей и впоследствии попытаться решить их. В ходе общения дети приглашались на 

основные мероприятия Недели добра. Им раздавались небольшие программки этих 

мероприятий, которые проходили по всему городу. 

23 апреля дети имели возможность помыться в бане и пройти медицинский осмотр. 

Это стало возможным при совместной работе Министерства труда и социального развития 

РБ, городской бани № 2, детской городской больницы № 2 и студентов медицинского 

факультета Бурятского государственного университета. В результате осмотра педиатром 

было предложено направить одного ребёнка на лечение в стационар и трёх детей в летние 

оздоровительные лагеря. 

Антиэкскурсия “Улан-Удэ – город контрастов” стала одним из важных мероприятий 

Недели добра. Она прошла 27 апреля по местам обитания безнадзорных детей. 

Журналисты из шести средств массовой информации в процессе экскурсии посетили три 

“горячие точки” в центральной части города. Журналистам были наглядно 

продемонстрированы те места, где безнадзорные дети чаще всего проводят своё время, а 

некоторые и живут.  

Консультирование юристов и психологов: на протяжении всей недели в штабе 

оргкомитета Весенней Недели Добра специалистами городского Центра психологической 

помощи и студентами юридического факультета Бурятского государственного 

университета проводились бесплатные консультации для детей и их родителей. Было 

проведено 10 консультаций в разных областях права и 7 консультаций по вопросам 

психологии.  

Сбор детских вещей. 25 апреля совместно с Министерством труда и социального 

развития РБ была проведена однодневная акция по сбору вещей в одном из микрорайонов 

города. Часть собранных вещей была направлена в центр реабилитации 

несовершеннолетних детей и подростков, другие вещи, особенно тёплые, были розданы 

детям 28 апреля на заключительном концерте. В этот день было очень холодно, а 

некоторые из ребятишек оказались полураздеты… 



Заключительным концертом, который прошёл на площади Революции 28 апреля, было 

ознаменовано завершение Недели добра. В концерте выступили рок- и поп-группы 

города, работали две игровые площадки для детей и были подведены итоги по 

мероприятиям Весенней Недели Добра–2002. А между музыкальными выступлениями 

ведущие концерта рассказывали публике о том, что такое Весенняя Неделя Добра. 

Помимо этих мероприятий, молодёжными общественными организациями города, 

детскими домами творчества и городскими библиотеками была проведена масса 

мероприятий: дискуссии о добровольчестве, спортивные состязания, конкурсы, 

выставки, литературные часы, уроки добра и здоровья, краеведческие экскурсии, 

товарищеские встречи по настольному теннису, концерты, безалкогольные 

дискотеки, трудовые десанты.  

Всё это проходило в рамках коалиционной акции Весенняя Неделя Добра. 

Одним из ее итогов является то, что некоторые общественные организации и 

музыкальные группы города взяли шефство над беспризорными детьми, чтобы 

попытаться вернуть их в позитивную социальную среду. С подобным же 

предложением мы обратились и к военным частям нашего города. В конце 

концов, эти дети - наше будущее, они тоже наши дети.  

Денис Завьялов, 

менеджер программы развития добровольческих инициатив  

клуба “Фирн”. 

  

Ноу-хау. Кемерово: Добро должно быть с… фестивалем 

Человек, который думает только о себе 

и ищет во всем своей выгоды, не может 

быть счастлив. Хочешь жить для себя, 

живи для других. (Сенека) 

- Хочу занять свое свободное время интересной, полезной для других 

работой;  

- есть желание приносить пользу людям;  

- хочу самореализоваться;  

- надеюсь получить опыт работы с людьми.  

Это лишь некоторые строки из анкет добровольцев Союза Молодежи Кузбасса. Именно 

так сегодня определяют многие свое желание заняться добровольческой деятельностью. 

В наши дни слово “добровольчество” всё больше приобретает первоначальный смысл: 

люди разных возрастов и профессий в своё свободное время помогают другим людям, 



работая бесплатно или за плату, заведомо ниже положенного. Поэтому сегодня, говоря о 

ком-то, что он доброволец, большинство вкладывают в это слово уважение и 

благодарность, понимая, что добрые дела идут от сердца, а не по принуждению. А одно из 

преимуществ хороших поступков в том, что они возвышают душу и предрасполагают её к 

ещё лучшим делам. 

У добровольцев Кемеровской области в копилке много добрых и полезных дел: помощь 

детям с ограниченными возможностями; программы, направленные на профилактику 

наркомании, алкоголизма, СПИДа; различные акции, помогающие решить социально 

значимые проблемы региона. Только в последней Весенней Неделе Добра активно 

работали 36,5 тысяч добровольцев, оказана помощь 9178 нуждающимся, экономический 

эффект составил почти 2 миллиона рублей. 

В Кузбассе, начиная с 1998 года, развитию добровольческого движения уделяется 

серьезное внимание и со стороны общественных организаций, и со стороны 

государственных структур: круглые столы, конференции по вопросам добровольчества, 

специализированные смены “Волонтерское лето” для будущих добровольцев, 

занимающихся профилактикой нарко- и алкогольной зависимости, декадники 

добровольчества, благотворительные сезоны “Доброе дело от доброго сердца” (их прошло 

уже 3) и т.д. Именно в Кузбассе в 1999 году впервые в Сибирском регионе был 

организован и проведен Фестиваль добровольчества, одна из задач которого - 

привлечение внимание населения к добровольческому движению. “Это было областное 

коалиционное мероприятие, в оргкомитет которого вошли общественные объединения и 

представители органов власти, - вспоминает Ирина Рондик, председатель Совета 

общественных организаций Кузбасса. - В обществе довольно много людей, которым не 

безразлично, как мы живем. Есть люди, готовые отдать свое свободное время на пользу 

обществу, и есть организации, которые заинтересованы в помощи этих людей. Не всегда 

они могут найти друг друга. Мы попытались решить эту проблему”. 

Фестиваль собрал около 500 человек. Были представлены более 30 объединений из 

городов Кемерово, Новокузнецк, Березовский, Ленинск-Кузнецкий, Киселевск и другие. 

Поделиться своим опытом организации добровольческого труда и поучиться у других 

приехали гости из Барнаула, Томска, Новосибирска. 

Все желающие могли познакомиться с деятельностью НКО во время презентации 

(желающих рассказать о себе было 12). Те, кто заинтересовался проблемами той или иной 

организации, приходили на мастерские, которые проводили лидеры НКО. Многим 

школьникам и студентам показалась интересной работа волонтерской службы “Спешите 

делать добро!” при Кемеровском медицинском колледже, студенты которого работают в 

трех группах: одни оказывают сестринскую помощь пожилым людям, другие помогают 

молодым в планировании семьи, а третьи вышли с инициативой приучать детишек еще в 

школе заботиться о старшем поколении. “Доброта у молодежи есть, но она не 

востребована”, - уверена руководитель добровольческой службы Маргарита Федоровна 

Кутепова, преподаватель колледжа с солидным стажем.  

Волонтеры из Союза Молодежи Кузбасса привлекли участников Фестиваля рассказом о 

“Воскресных встречах” в школах областного центра, на которых ненавязчиво учат своих 

сверстников говорить “нет” вредным привычкам - алкоголизму, наркомании и 

табакокурению. 

“Бытует мнение, что добровольческий труд зачастую низкоквалифицированный, 

непрофессиональный и, как следствие, малоэффективный. Однако, - считает Ирина 



Рондик, - фестиваль показал, что это не так. Квалифицированные услуги оказывают в 

свободное время юристы, медики, психологи, читая лекции и проводя бесплатные 

консультации. Приходят и предлагают свои услуги люди с большим опытом работы, по 

разным причинам оставшиеся без занятия. Очень много среди добровольцев учащейся 

молодежи, которая хочет получить практические навыки по своей специальности, 

попутно принося пользу обществу. Поэтому в рамках Фестиваля мы провели Ярмарку 

добровольческих вакансий. Она помогла общественным организациям, социальным 

учреждениям и людям, готовым помогать, встретить друг друга. 73 добровольца нашли 

применение своим знаниям и умениям в различных организациях. Ведь именно через 

добровольное служение обществу происходит накопление “социального капитала”, 

который не менее значим, чем капитал финансовый”. 

“Фестиваль добровольчества-2000” проходил в рамках Благотворительного сезона 

“Доброе дело от доброго сердца” и преследовал немного иные цели: организаторы (а это 

вновь была коалиция НКО и власти) стремились проинформировать молодежь, 

подростков и их родителей о добровольческом движении, об организациях и 

учреждениях, занимающихся досугом, познакомить с общественными инициативами. 

Поэтому, помимо презентации программ добровольческой деятельности, прошла Ярмарка 

молодежного досуга и была организована работа консультационно-информационных 

столов общественных организаций. “Во втором Фестивале добровольческого движения 

Кузбасса приняли участие 497 человек из школ, училищ, вузов Кемерова, добровольческих 

служб, клубов по месту жительства, Домов культуры и Домов творчества. Все они 

стали “пассажирами авиалайнера”, который совершал праздничный полет по местам 

скопления добрых и отзывчивых людей, что зовутся добровольцами, - рассказывает член 

оргкомитета Вера Дзюба (Кузбасский Центр “Инициатива”). - Жителей Кемерова 

привлекла не только стендовая презентация организаций-участниц (а их было 45), но и 

творческие представления различных форм работы добровольцев. Любой участник и 

гость фестиваля мог тут же принять участие в акциях, организованных добровольцами: 

“Письмо солдату” (письма в Чечню) и “Письмо сверстнику” (письма в колонию для 

несовершеннолетних). 50-ти добровольцам за активную добровольческую деятельность 

мы сказали “Спасибо”: они получили подарки и благодарственные письма”.  

То, что фестиваль удался и во второй раз, подтверждают отзывы родителей, которые 

вместе со своими детьми смогли познакомиться с людьми, готовыми трудиться на 

общественных началах:  

“Спасибо организаторам, что так интересно представили работу организаций и клубов. 

Мой сын решил присоединиться к ребятам из добровольческой службы Социального 

Центра Молодежи Кузбасса. Хочет попробовать свои силы”;  

“Мы и не думали, что столько клубов по месту жительства есть у нас в городе, что 

там подростки занимаются спортом. Предложим своим детям побывать в них. А вдруг 

понравится!” 

В декабре 2001 года Фестиваль добровольчества, который стал уже традиционным, был 

посвящен Международному году добровольца. Собрались ребята, работающие по 

программам “Спасибо, нет!”, “Древо жизни”, участвующие в акции “Визит кота 

Леопольда”, чтобы подвести итоги года и поговорить о планах на будущее. 

Серьезные разговоры о перспективах добровольческого движения, создании 

Добровольческого центра, награждение лучших перебивались интересными конкурсами 

“Фестиваля приключений”: довольно необычными получились портреты команд-участниц 



и эмблемы фестиваля; стихотворные произведения (по принципу буриме), 

прославляющие добровольчество, и истории из жизни добровольцев.  

История, написанная добровольцами города Ленинск-Кузнецкий о своем социальном 

центре, напомнила многим любимое произведение А. Сент-Экзюпери: 

Вы никогда не видели осколка доброй звезды? 

Вы никогда не видели созвездие Социального центра молодежи? Улыбнитесь ночному 

небу Ленинска-Кузнецкого, и вы обязательно все увидите! 

Далеко-далеко на небе жила одинокая звезда. Ей было холодно и грустно одной, и она 

много путешествовала в надежде найти себе друзей. Однажды, двигаясь в ночном 

безмолвии космоса, далеко внизу, на Земле, она увидела задорных и беспокойных людей. 

Эти люди возводили очаг добра, света, уюта для тех, кто одинок, кому требуется помощь, 

кому просто некому помочь. По вечерам их вдохновляли мечты о том, как все люди будут 

творить добро, и тепло их сердец будет согревать окружающих. 

Позже, среди шороха падающих листьев Звезда услышала голоса детей. В кабинетах, 

залах, под открытым небом действовали добровольцы: концерты в детских домах, помощь 

пенсионерам, обучение студенческих активов, занятия по профилактике в школах, 

проведение массовых акций. О, как захотелось Звезде спуститься на Землю и стать 

свидетельницей этого земного чуда, родившегося из беспокойных сердец! Но суров закон 

Космоса: Звездам нельзя спускаться на Землю, иначе они погибнут. Однако желание было 

сильнее, и Звезда устремилась к Земле... 

С тех пор прошел целый год. СЦМ каждый день наполняется звонкими голосами, и 

каждый раз совершает что-то доброе, чистое... А Звезда?.. Нет, она не погибла. Достигнув 

Земли, она рассыпалась на тысячи мелких осколков... Жители Ленинска-Кузнецкого и 

сейчас находят их. Каждый из этих осколков хранится у нас в сердцах и, пульсируя, 

заставляет нас делать все больше и больше добрых дел. Тем более что делать добро 

ничего не стоит! 

Согласитесь, так могут написать только люди, которые любят свое дело, у которых 

желание служить общему благу является потребностью души. 

Ирина Петренко 

Непраздные путешествия 

“Где начинается Европа?” (Впечатления участника EFC) 

Брюссель встретил нас хорошей солнечной погодой, что само по себе необычно. Там в 

каждой сувенирной лавке продаются футболки, на которых написано, что типичная 

погода для Брюсселя – дождливая. 

Первым событием, в котором я приняла участие, была 5-я ежегодная встреча сетей 

общественных фондов (Community Philanthropy Initiative Networking Meeting).  

Судя по атмосфере, которая царила на встрече, участники давно знакомы друг с другом, 

живо следят за успехами других сетей. Кроме самых известных, таких как 

Трансатлантическая сеть CF (Community Foundation), Ассоциация фондов 



Великобритании, WINGS (международная инициатива поддержки грантмейкинга), были 

представлены молодые ассоциации общественных фондов Восточной Европы и Южной 

Африки. 

В выступлениях участников неоднократно звучал тезис, что движение CF в последние 10 

лет охватило все страны мира, процессы развиваются практически одновременно, 

обусловлены одинаковыми причинами и носят общий характер. 

В этой ситуации наиболее важными являются информационный обмен и координация. 

Вот почему ежегодные встречи находят поддержку, ведется активный диалог о пользе 

сетей, разрабатываются модели взаимодействия на международном уровне. 

Некоторые сети CF не имеют специальных структур, а работают неформально. О такой 

сети общественных фондов, объединяющей Венгрию, Польшу, Словакию, Чехию, 

рассказала Жанина Купика из Бянской Быстрицы (Словения). Они объединили свои 

усилия для совместного обучения, обмена информацией, реализации совместных 

проектов. Один из проектов носит название “Молодежная деревня”. В его рамках 

действует летний молодежный лагерь, на базе которого реализуется образовательная 

программа для молодых людей из разных стран, посвященная проблемам взаимодействия 

молодежи. 

Сеть CF в Польше объединяет 12 фондов местного сообщества. С 1998 года создана 

Академия развития филантропии, которая обучает работе с местным бизнесом: создание 

капитала, оказание услуг стали предметом обучающих программ. Для привлечения 

внимания граждан издаются красочные постеры с рассказом о том, что такое CF. 

Координатор организации “Инициативы в области филантропии” (Community Philantrophy 

Initiative, далее CPI) при Центре Европейских Фондов (EFC) представил участникам 

результаты исследования, которое провел CPI по итогам 2001 года (было опрошено 144 

общественных фонда и 98 фондов других форм). 90 из них имеют капитал, который равен 

216 миллионам Евро. На грантовые прграммы было направлено 40 миллионов Евро.  

Представитель Трансатлантической сети CF (далее TCFN) Петер Волкенхорст говорил о 

том, что кроме американской модели CF, которую взяли на вооружение большинство 

организаторов общественных фондов во всем мире, несомненно заслуживает внимания 

канадская модель. Их сеть способствует распространению и взаимопроникновению опыта 

Северной Америки и Европы. Ежегодные встречи, которые организует TCFN, стали 

рабочей площадкой взаимодействия и помогают участникам обогащать друг друга 

информацией. 

Слушая его выступления, я думала о своих коллегах из Сибири, которых объединил 

проект Межрегионального Общественного Фонда “Сибирский Центр Поддержки 

Общественных Инициатив”. Именно обмен информацией, совместное апробирование и 

создание новых социальных технологий помогают нам быть сильнее и успешнее. 

Творческий подход к осмыслению опыта другого отличает все представительства МОФ 

СЦПОИ. 

В европейском сообществе CF североамериканские технологии также проходят 

адаптацию на местах и имеют свою специфику, т.к. подвергаются влиянию национальных 

традиций. Об этом говорили представители Южной Африки, где традиционно 

благотворительность осуществлялась группами взаимопомощи. В Германии же она 

развивалась вокруг церквей. 



Открытием для европейцев стал Фонд Потанина (компания Интеррос). Презентация 

российского фонда не такое частое явление в европейском Центре фондов, где нет ни 

одного официального члена из России. 

Как оказать поддержку CF в Европе? С кем работать: с Евросоюзом или Европейской 

Комиссией? Нужен ли общий форум для обсуждения? Какова стратегия поддерживающих 

организаций? 

Эти и многие другие вопросы пока не нашли окончательного ответа. Нам же их 

обсуждение позволило понять, как будет развиваться CF в Европе. 

Была и у нас возможность сравнить себя с другими. Мы поняли, что размер гранта в 1000 

Евро, который в этом году был предложен Благотворительным Фондом развития города 

Тюмени совсем не шуточный. 

Например, в Прибалтике приемлемым считается размер гранта в $100. 

И второй вывод – России нужна сеть CF, которая должна помочь продвинуть идею 

фондов местного сообщества во многие регионы. 

Обсуждение вопросов, поставленных на встрече CF 1-2 июня, нашло свое логичное 

продолжение в рамках конференции 3-5 июня, в которой участвовали ведущие Фонды, 

поддерживающие развитие местных и национальных сообществ. 

“Фонды Европы: наука и гражданин” - это емкое название избрали организаторы не 

случайно. Развитие сообществ через развитие филантропии, роль фондов и 

исследовательских центров, учреждений культуры и образовательных учреждений – все 

эти темы стали предметом докладов и сообщений. 

Не имея большого опыта участия в столь высоких собраниях, я была удивлена тем, что 

каждый час в рамках трех дней работы конференции был отведен для дискуссий. Они 

начинались на завтраках и не заканчивались даже во время ужина. Ценным было и 

общение в кулуарах. 

К российским участникам живой интерес проявляли не только наши бывшие 

соотечественники, работающие ныне в Европе и Америке, наши соседи из Прибалтики и 

Украины, но и представители фондов из Германии и других международных организаций. 

Обмен визитками служил залогом дальнейших контактов.  

Предметом гордости представителей из России стало выступление сотрудников нефтяной 

компании ЮКОС. Даже не бедных европейцев впечатлила сумма в 45 миллионов 

долларов, которую, по информации Михаила Вильковского, начальника управления 

региональных социальных программ компании, “Юкос” истратил в 2001 году на 

реализацию социальных и благотворительных программ. На мой вопрос, что вынес сам 

господин Вильковский с этой конференции, он ответил, что увидел в Брюсселе очень 

много солидных серьезных людей. “Значит этим стоит заниматься!” - сказал российский 

бизнесмен.  

Мы шутили в дальнейшем, что 3 июня стал днем России на конференции EFC. 

Впечатлило многое. Организаторы серьезно подошли к так называемой культурной 

программе. Они позаботились о том, чтобы участникам надолго запомнились королевский 



дворец, звуки величественного органа и напевы фольклорного ансамбля, а главное сам 

Брюссель. 

О Брюсселе стоит сказать отдельно. Город наполнен туристами, которые чувствуют себя 

очень комфортно. Центр города фактически является музеем под открытым небом. В нем 

невозможно заблудиться: заботливо размещенные на каждом перекрестке указатели точно 

приведут вас к назначенному месту. Так, без особого труда я нашла центральную площадь 

и знаменитого мальчика. 

Великолепный шоколад и кружева рукодельниц естественно дополняют впечатления от 

увиденного, а число марок пива просто поражает воображение неискушенного человека. 

И все чувствуют себя европейцами! Как участники конференции EFC, которые на вопрос 

“Где заканчивается Европа?” ответили, что, может быть, она заканчивается там, где 

можно встретить человека, не похожего на нас. 

Вера Барова,  

исполнительный директор БФРГТ, 

координатор МОФ СЦПОИ 

2-ая Ассамблея НПО региона ЕЦА (Центральная и Восточная 
Европы, государства бывшего Советского Союза и Турция). 
“Гражданское общество в поддержку развития: опыт и 
перспективы” 

Ассамблея прошла в Белграде с 14 по 16 июня 2002 года. В Ассамблее приняли участие 

примерно 200 неправительственных организаций (НПО) из всех стран ЕЦА, 

представляющих достаточно широкий спектр направлений деятельности.  

На Ассамблее работала делегация представителей Всемирного банка (ВБ), отвечающих за 

работу в регионе ЕЦА, во главе с вице-президентом ВБ по регионам Европы и 

Центральной Азии Йоханессом Линном. Кроме того, в качестве наблюдателей в работе 

Ассамблее приняли участие представители Европейского банка реконструкции и 

развития, Европейского союза и других международных организаций. Открывал 

Ассамблею Премьер-министр Республики Сербия Зоран Джинджич.  

Одновременно с проведением Ассамблеи прошел Форум знаний, на котором участники 

могли представить свои организации и проекты. В Форуме приняли участие около 60 

НПО. МОФ СЦПОИ представил проект “Программа “Оценка эффективности выполнения 

и мониторинг проекта””. 

Организацией Ассамблеи занимается действующая Рабочая группа НПО ЕЦА. Участники 

Рабочей группы избираются на два года. 

На Ассамблее была избрана Рабочая группа (РГ) на период 2002 – 2004 гг. в составе 

шести представителей НПО региона ЕЦА, в том числе и от России. Дело в том, что Россия 

имеет отдельную квоту по выбору своего представителя и его заместителя (каковым меня 

и избрали). Работа строится на добровольческой основе. Два представителя и заместители 

не были избраны в связи с тем, что два субрегиона блокировали избрание в своих 

регионах. 



Сотрудничество между НПО и Всемирным Банком в основном осуществляется по 

странам и, таким образом, развивается на национальном уровне, где функции центра, как 

правило, выполняет местное представительство Всемирного Банка. В представительствах, 

которые имеются практически во всех странах ЕЦА, за эту работу отвечает 

администратор по связям с НПО/Гражданским обществом. Таким образом, главная задача 

Рабочей группы НПО ЕЦА состоит в расширении диалога между НПО и Всемирным 

Банком, в обеспечении обмена идеями по широкому кругу вопросов и проблем, связанных 

с деятельностью Банка в регионе.  

В деятельности Рабочей группы НКО по Всемирному банку можно выделить три 

основные функции: 

1. Выполнять роль посредника между сообществом НКО и ВБ в плане преодоления 

культурных, экономических и других противоречий; 

2. Информировать сообщество НКО о деятельности ВБ; 

3. Консультировать НКО по вопросам взаимодействия с ВБ. 

В связи с тем, что Всемирный Банк основную свою деятельность ведет с 

Правительствами, НКО могут оказывать через ВБ и мировое сообщество определенное 

влияние на Правительства своих стран. 

"Отдельные граждане или НКО могут вмешаться в цикл жизни проекта, поддержанного 

ВБ, в следующих случаях: 

- если в результате осуществления политики банка нарушено их право на доступ к 

информации; 

- если документация по проекту не предоставляется общественности, как того требует 

политика банка; 

- если проект отнесен к экологической категории, несоответствующей воздействию 

операций на окружающую среду, в связи с чем требования к выполнению экологической 

оценки неадекватны; 

- если при проведении оценки воздействия на окружающую среду заемщик не организует 

консультаций с общественностью" (CEE Bankwatch Network). 

В связи с вышесказанным представители НКО могут смело сделать вывод, 

что в нашем арсенале есть еще один инструмент защиты интересов сообщества, в котором 

работают НКО. В июле пройдут консультации сотрудников ВБ по стратегии 

сотрудничества ВБ с Россией в Томске, Иркутске и Перми (документ на сайте 

российского офиса ВБ на русском языке www.worldbank.org.ru/rus/) 

Информацию о деятельности рабочей группы и Ассамблеи НКО можно получить на сайте 
www.developmentgateway.org/eca  

Во время работы Ассамблеи я посетил следующие секции:  

http://www.developmentgateway.org/eca


1. “Кто мы?” - представление участниками своих ожиданий и знакомство с другими 

участниками.  

2. “Общественное участие, мониторинг и оценка проектов, поддерживаемых ВБ”. 

Выступающий - В. Рубен, руководитель отдела НКО и гражданского общества 

департамента социального развития ВБ. 

3. “Роль гражданского общества и международных финансовых институтов в 

глобализации”, ведущий Н. Савельев, советник Председателя ГД РФ. 

В целом, если оценивать прошедшую Ассамблею, то она вызывает двойственные 

ощущения. Невысокая организационная подготовка и в то же время высокопоставленные 

участники… Некая декларативность и в то же время обозначение практических подходов.  

В рамках Ассамблеи был выработан ряд рекомендаций Всемирному Банку: 

1. Понятная и приемлемая обеим сторонам стратегия участия организаций 

гражданского общества в проектах и программах Всемирного Банка. 

2. Реакция Всемирного Банка на предложения НПО, полученные им во время 

консультаций. 

3. Вовлечение НПО во все этапы проектов Всемирного Банка. 

4. Введение практики создания фондов НПО. 

5. Привлечение местных экспертов в программы НПО. 

6. Следование политике открытой информации. 

Ассамблея выработала ряд рекомендаций для НПО региона ЕЦА: 

1. Учитывать то, что наибеднейшие слои населения имеют очень мало механизмов 

сохранения собственности и сбережений. 

2. Пытаться оказывать влияние на правительства, которые не работают по 

программам реабилитации и реконструкции. 

3. И некоторые другие. 

В рамках работы Ассамблеи достигнут ряд договоренностей о сотрудничестве с 

представителями Всемирного Банка в РФ. 

Общесетевая встреча: В чем сила, брат? В Сети… 

7 лет живет и работает “Сибирский центр”, а такого мероприятия в его истории еще 

не было.  

В праздничные весенние дни Красноярск замер в ожидании конференции “Вся Сибирская 

Сеть”, которая не замедлила начаться 4 мая и продолжалась целых 4 дня. 

Гостеприимное Красноярское представительство принимало в пансионате “Искра” всех 

сотрудников Ресурсных центров МОФ СЦПОИ. Наконец-то знакомые виртуально люди 

смогли увидеть друг друга воочию, познакомиться, понять, с кем же они вместе 

работают.  

Как оказалось, Сети все возрасты покорны. От студентов до людей пенсионного 

возраста. Что касается гендерного баланса, то и он не так уж плох: в 

представительствах МОФ СЦПОИ почти треть сотрудников составляют мужчины 

(хотя проблема есть: неслучайно заявленная для обсуждения Андреем Доржеевым тема 

“Мужчина в третьем секторе” собрала целых 22 голоса. Это из четырнадцати-то 

самых разнообразных тем!).  



Однако работников Сети волнует не только это. “Как можно организовать платные 

услуги в рамках всей Сети по направлениям: консалтинг, семинары, тренинги, оценочная 

деятельность”, “Общесетевая ПР-концепция”, “Эффективность работы НКО, 

получающих услуги РЦ. Эффективность РЦ в развитии третьего сектора”, “Этика 

сотрудника Сети, как слагаемое успеха”, “Развитие Сети: взгляд молодежи”, “Влияние 

СЦПОИ на тех. задание IREX”, “Нестандартные идеи и предложения по использованию 

внутренних ресурсов”, “Сетевой фандрайзинг” - вот темы, вызвавшие наибольший 

интерес собравшихся. В итоге на свет появились “сообщество PR-щиков” и 

“сообщество фандрайзеров”, объединенные желанием отвечать на поднятые вопросы и 

электронными списками рассылки. Результаты покажет время…  

И опыт, сын ошибок трудных…(Скромные итоги “круглого 
стола” редакторов РЦ, проведенного на межсетевой встрече в 
Красноярске) 

Выделяются две сферы работы редакторов ресурсных центров:  

1. Собственные периодические издания РЦ.  

2. Взаимодействие со СМИ.  

В некоторых представительствах сети Сибирского Центра эти функции разделены, в 

некоторых - оба направления работы ведет один человек. Но сути дела, по большому 

счету, это не меняет.  

1. Периодические издания РЦ. 

Важно отметить, что все представительства сети выпускают свои вестники, 

бюллетени, газеты. В Чите “свое” издание выходит как “вкладыш” в популярной 

местной газете. При этом все “редакции” стараются писать не о себе или 

собственных достижениях, а об НКО региона. И это, конечно, плюс. Налицо также 

некоторое продвижение в сторону общественно значимых, общегражданских 

изданий – в газетах прослеживается ориентация на население (появляются 

материалы, интересные более широким слоям граждан, нежели сухая информация 

о конкурсах грантов). Издания растут вместе с сектором. Обращение к населению 

предполагает уход от своеобразного языка, специфической терминологии, 

непонятной окружающим. На одном из семинаров, недавно проводимом Южно-

региональным ресурсным центром, висел особый призыв к участникам “Говорим 

по-русски!”. Над проблемой “перевода” языка НКО на общечеловеческий 

предстоит еще много работать. 

Однако ориентация на широкого читателя и предполагаемый в связи с этим рост 

тиража предполагает и новые проблемы: в первую очередь, распространение. Дабы 

не “увязнуть” в создании собственной системы распространения (или даже 

включении в уже существующую), более перспективным выглядит уже 

имеющийся опыт Читы (см. выше). Также встает и проблема обеспечения такого 

издания качественными материалами – чтобы привлекать серьезных, интересных 

авторов, видимо, нужно изыскать возможности оплаты гонораров. 

Отдельные, наиболее “отважные” РЦ намерены выпускать сразу два издания: одно 

– “общечеловеческое”, второе – по-прежнему специализированное, поскольку 

других источников профессиональной информации в ряде регионов у НКО нет.  



2. Взаимодействие со СМИ. 

Как бы ни была хороша собственная газета, как бы ни был велик ее тираж, она не 

заменяет разнообразия существующих СМИ, а потому волей-неволей приходится 

налаживать с ними сотрудничество. 

Все регионы сети отмечают, что труднее всего иметь дело с телевидением, проще – с 

печатными СМИ, еще проще - с радио.  

Сотрудничество со СМИ рассматривается ответственными сотрудниками СЦПОИ как 

составная часть PR (но не главная). Все соглашаются с тем, что многое в этой работе 

строится на личных контактах, и эти контакты нужно нарабатывать. Неплохой ресурс – 

участники и тем более лауреаты журналистских конкурсов (в ряде регионов уже успели 

заметить “положительное влияние” конкурса “Терра инкогнита”). Конкурс - гораздо более 

успешная форма сотрудничества, нежели семинары для журналистов (которые мало у 

кого получаются – журналисты просто не приходят на подобные мероприятия). Неплохой 

эффект дает включение журналистов в оргкомитеты тех или иных крупных коалиционных 

мероприятий – это доказывает опыт Тюмени, Читы, Улан-Удэ…  

Слишком очевидно, что журналистам всегда нужен свежий информационный повод. Не 

было бы смысла на этом останавливаться, если бы не возникающая здесь новая проблема: 

успешные, отработанные мероприятия, вроде бы еще недавно привлекавшие СМИ, вдруг 

перестают быть “лакомым кусочком”. Например, заметно, что журналисты теряют 

интерес к ярмаркам. Такая же судьба через 2-3 года может постигнуть “Весеннюю Неделю 

Добра”, которая сейчас освещается очень хорошо. 

Стабильный результат приносят регулярные пресс-релизы (по принципу “Капля камень 

точит”). Эффективна также работа в партнерстве с властью, причем чем выше уровень 

власти, тем охотнее откликаются СМИ на то или иное событие. Однако следует помнить, 

что этот путь таит в себе ряд опасностей, и, например, Бурятия порой сознательно 

отказывается от создания подобных информационных поводов, чтобы общественное 

сознание не фиксировало “третий сектор” в крепкой связке с государством. Зато здесь 

готовят пресс-секретарей НКО с тем, чтобы организации сами могли работать на ниве 

связей со СМИ.  

“Вся Сибирская сеть” – конференция в Красноярске, 5 мая 2002 г. 

PR в наших руках 

Вышло в свет первое издание ежегодного информационно-справочного альманаха 

“CERP*-Россия. Связи с общественностью” (2001-2002 гг.). 

В издании собрана уникальная база данных по специализированным агентствам по связям 

с общественностью, профильным департаментам государственных и крупных 

коммерческих структур, образовательным учреждениям в сфере связей с 

общественностью. Вводные разделы посвящены анализу текущего состояния PR-рынка, 

российским и международным профессиональным объединениям в области связей с 

общественностью. Издание содержит дополнительные справочные разделы по СМИ 

России и компаниям, оказывающим услуги для коммуникационного бизнеса. 



Внимание! Редакция приступает к подготовке второго издания справочника. Редакция 

открыта для обращений PR-организаций, желающих опубликовать информацию о себе в 

справочнике. Информация публикуется бесплатно.  

Несомненно редакция ждет от профессиональных объединений России развернутой 

информации о своей деятельности. Всем профессиональным ассоциациям специалистов 

по связям с общественностью будет предоставлена возможность рассказать о своих 

достижениях и новых инициативах.  

Со всеми вопросами и предложениями по совершенствованию структуры издания, 

обновления и дополнения справочных разделов обращайтесь в Институт независимого 

коммуникационного анализа (INCA). 

Адрес: 103064, Москва, ул. Старая Басманная, д. 10, стр. 5, офис 2. 

Телефон: (095) 737 8959, 737 8968 

Факс: (095) 737 8976 

e-mail: inca@raso.ru 

* - CERP – Европейская конфедерация по связям с общественностью, членом которой с 

1997 года является Российская PR-ассоциация. 

mailto:inca@raso.ru

